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四川汉源县古路村被称
作“天梯上的村庄”，至今没
有一条通往村外的公路。但
在全国人大代表、古路村党
支部书记骆云莲看来，这个
村子的未来无限美好。

2014年以前，古路村人均
年收入只有 1900 元。自从政
府出钱加固了当地唯一一条
骡马道，并修建了能每小时通
行 500 人的观光索道后，交通
不便带来的神秘感，反而使得
前来这个村子的游客络绎不
绝。如今，村里的人均年收入
已经达到 3000 元。骆云莲告
诉记者，村里仅剩的 42 户 105
名贫困人口，一定能赶在2020
年之前脱贫。

而在同处四川的毛菇厂村，张国富盘
算着，只需 3 年，自己村里所剩的 45 户
145 名贫困人口也将全部脱贫，自己也该
退休了。

党的十八大以来，这样的故事在中国
各地不断发生。

“我们要将党中央治国理政的方略转
化为基层的具体行动，一个也不掉队地实
现全面小康。”侯晓春直言，要让老百姓
有“获得感”，各级政府就要始终保持专
注发展的定力。愿景是美好的，但是路要
一步一步走。
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“获得感是跟幸福感相生相伴的，与
五大发展理念中的共享发展息息相关。”
全国人大代表、四川广安市委书记侯晓春
直言，党和政府的一切工作都是为了给群
众办实事。

全国政协委员、贵州省文化厅副厅长
姜刚杰注意到，李克强总理在
政府工作报告中指出，我们既
要让人民的物质生活更殷实，
又要让人民的精神生活更丰
富。他认为，今年政府工作报
告中强调的“获得感”既包括
物质层面，也包括精神层面。

越是基层代表，对这一点
感受越深。

全国人大代表、四川九龙
县毛菇厂村党支部书记张国富
告诉记者，他上世纪 90 年代
刚开始担任村党支部书记时，
村里极其闭塞，连一条出去的
路都没有。如今，20多年过去
了，主干道修成了水泥路，政
府出钱支持老百姓对房屋进行

了改造，村子里的特产卖到了城市里，村
民们的收入大幅度增加了。

“财政收入增长虽放缓，但该给群众
办的实事一件也不能少。”在政府工作报
告中，李克强总理这番话收获了诸多点
赞。

给群众办实事

3 月 14 日，全国政协十二届四次会议闭
幕，全国政协主席俞正声说，会议“圆满完成
各项议程”；3月16日，十二届全国人大四次会
议闭幕，全国人大常委会委员长张德江说，“本
次会议顺利进行、取得圆满成功”。

两会圆满成功，彰显了中国民主的特点与
活力。代表委员们在审议讨论中汇聚智慧、在
观点碰撞中凝聚共识，使中国未来五年的发展
蓝图更好地反映民意、科学合理。

全国人大代表、“85后”壮族姑娘李欣蓉从
事慈善事业。今年两会上，她对慈善法草案提
的很多修改建议得到了采纳，这让她“感觉非
常好”。

阿富汗国家广播电视台制片人巴希尔·艾哈
迈德·萨米姆认为，两会代表委员在短时间内就
中国的政治、经济、文化等议题进行广泛探
讨，畅所欲言地提出解决问题的建设性方案，
体现了两会民主开放、和谐高效的特点。

两会圆满成功，透露出中国与世界积极互
动、共同发展的积极信号。政府工作报告提
出，坚持共商共建共享，使“一带一路”成为
和平友谊纽带、共同繁荣之路；“十三五”规划
纲要明确了中国的国际责任和义务，展现了中
国更加积极主动对待国际责任的主观意愿。

美国盖蒂图片社签约摄影师艾蒂安在中国
生活了 9 年。他说：“中国两会图片非常受欢
迎，受众很广泛。从大会堂到代表委员再到政
府工作报告，几乎每个细节都让人兴趣浓厚。”

两会圆满完成，但是讲真话、建真言、献
良策的“好声音”不会停。在今后治国理政的
过程中，这些“好声音”会逐渐变成实际行动。
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在姜刚杰看来，本届政府提“获得
感”，将百姓的民生诉求更为具体化了。

姜刚杰举例说，我们如果只提到2020
年实现全面小康社会，群众可能会感觉比
较空洞，但是通过一个个改革措施的出
台，让群众对这些目标看得见、摸得着，
各级政府的工作落到实处，老百姓自然会
有一种参与感，而没有距离感了。

“‘获得感’不是一个口号，而是表
明政府在民生方面真做一些实事的决心。”
姜刚杰认为，从“十三五”规划纲要来看，对

老百姓比较关注的教育、医疗、住房、治堵、
环保等多个方面，都予以了高度关切。优秀
的医疗资源不能让票贩子、号贩子垄断，教
育资源不能集中在某些渠道等，都在两会
上获得了广泛讨论。

“从基层来讲，无论是好房子、好日
子、好空气，还是丰富多彩的文化和体育
活动，广泛普及的教育和医疗，以及天
蓝、地绿、水清的生态，都是老百姓真正
关心的问题。”侯晓春告诉记者，这些就
是我们的努力方向。

回应百姓呼声

收获美好愿景

3 月 16 日，今年两会的最后一天，北京人
民大会堂和两会开幕时一样热闹。

中外媒体人依旧很拼，早早扛着机器、背
着包，排队等待入场。我的同事不到5时就到达
天安门广场，发现前面已经排了不少人。排在
第二名的同行告诉大家，他凌晨2时就来了，反
正今天是最后一天，咬咬牙挺一挺吧。

代表们依旧很活跃，闭幕会实到 2859 人，
和开幕的时候人数差不多。代表们大都选择稍
微早点入场，拉着旧友新朋拍照留念，周围此
起彼伏的都是快门的“咔嚓”声和大家的笑
声，8时多的大会堂里还掀起一股拍“纪念照”
的小高潮。有代表说：“一年来一次不容易，最
后一天了，大家都想多照几张照片，作个纪
念。”

细一琢磨，代表们这话说得不无道理。两
会往往也就热闹这么一阵，开完闭幕会，今年
的“两会季”就告一段落，代表们像水滴归入
大海一样融入人群，各自散去。他们再次相
聚，估计只能等来年啦。

千里之行，始于足下。两会虽然只有短短
十几天，但人大代表的任期却是5年；会议虽然
已经告一段落，但代表履职却没有闭幕式。未
来一年，代表们还不能懈怠，要继续做调研、
写建议、提议案。其中一些比较好的内容，还
需要媒体和社会的关注，才能起到比较好的效
果。

全国人大常委会委员长张德江在 16日的闭
幕会上说：“人民代表来自人民、代表人民，为
人民发声、为人民履职，这是我国人民代表大
会制度的重要特点和优势。”如今，我们正处在
改革攻坚和全面建成小康社会的关键时期，代
表们更需有责任感和使命感，努力为实现“十
三五”发展目标贡献智慧和力量。全社会平时
也要对人大代表们多给予关注，汇聚正能量，
把人民代表大会制度的优势充分发挥出来，为
一个共同的目标而奋斗。

履职没有闭幕式
本报记者 汪灵犀

全国政协委员、十一世班禅额
尔德尼·确吉杰布在发言时说，我们
宗教界人士和广大信教群众应报效
祖国，为实现中华民族伟大复兴做
出自己的贡献。

新华社记者 邢广利摄

上海代表
团的全国人大
代表奚美娟在
发言中说，最
近青年艺人负
面新闻频出，
从根源上看，
是由于文化市
场缺少对青年
艺术人才的艺
德培育。市场
化是大趋势，
但文艺人才的
培养不能完全
放任市场。

新华社记者
王 晔摄

全国政协委员、中国东方电气集团有限公司董事长王计
（左一） 在接受记者采访时说，企业只有生的机制，没有死的
机制，是不稳定的。国家要高度关注企业退出机制，这样才
能让市场秩序不乱。 新华社记者 沈伯韩摄

全国政协委员田向利建议，应制定相关法律，以他
律促进自律，加强国民综合素质教育，规范推动社会文
明风尚，为全面建成小康社会注入更多文明正能量。

新华社记者 张 领摄
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充满信心 朱慧卿作 （新华社发）

缩小城乡区域差距、完善收入分配制度、
人均预期寿命提高1岁、现行标准下的农村贫困
人口实现脱贫、普及高中阶段教育、大病保险
全覆盖、城镇棚户区住房改造 2000万套……人
们在热议今年两会时，总离不开这些事关人民
福祉的“大红包”。

接受本报采访的代表委员认为，习近平总
书记提出的“让人民群众有更多获得感”，道出了
改革发展的真谛，就是要直接回应民生关切，让
老百姓感受到发展带来的成就，既让老百姓的日
子更殷实，也让老百姓的精神生活更丰富。

（本文图片除署名外，来源百度）


